

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plaza, 25 céntimos de peseta.
Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 9
APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas.
PROVINCIAS: Mes, 0,80 pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, 20; año, 40 francos; año, VEINTICINCO.
OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE
ALEJANDRO LERROUX Y CARBON
TELEFONO 1.321

Un gran discurso y un acto grandioso

El mejor discurso de Lerroux parece siempre el último. El hecho tiene una explicación fácil. Los tenores no siempre están en voz, las gargantas no todas las veces están en condiciones de hacer primores; pero cuando lo que se produce en la tribuna es la personalidad, á medida que esta gana en fuerza y madurez el discurso resulta más bello, más armónico, á la vez que más vigoroso. El que acaba de pronunciar nuestro jefe en Barcelona da una sensación de plenitud que no es fácil pueda ser superada por nadie. Si la política fuese aquí una cosa seria, las gentes, después de leer ese discurso, tendrían que decir: ese es el hombre. No lo dirán. La envidia, la impotencia, el rencor que deja la concupiscencia insaciada, el desprecio del fracaso, impiden á los pequeños reconocer y proclamar la superioridad de los grandes. Pero aunque no lo digan no dejarán en su fuero interno de sentirlo.

Es verdaderamente triste lo que por unos y por otros, se ha venido haciendo con hombre tan extraordinario como Lerroux. En vez de servirle de su fuerza, se ha tratado de inutilizarlo por todos los medios. Se ha volcado sobre él la injuria, la calumnia, la infamia; se le ha querido matar civil y hasta materialmente. Superior á todo y á todos, él se ha levantado siempre, justificando la frase del sabio Carracido, que en cierta ocasión decía en su tertulia del Ateneo: «desengañense ustedes; á este Lerroux podrán hacerle picadillo, pero él como si tal cosa». Mas ¡qué dura, qué ingrata y qué estéril labor! ¡Qué inmensa energía perdida! Leyendo su último discurso, pensábamos: ¿qué esperarán los republicanos para levantar sobre el pavé á este hombre, para agruparse en torno suyo y ayudarlo con todas sus energías y todos sus entusiasmos? Esperarán, acaso, á que sea un anciano como Salmerón, y entonces le pedirán que haga lo que le impidieron hacer en la plenitud de su talento y de su fuerza, restándole autoridad y prestigio. ¡Lástima grande y gran tristeza que en el momento oportuno no se aproveche el caudal de energía que encierra esa voluntad hecha carne que se llama Alejandro Lerroux! Mañana será tarde. Mañana habrá oradores, catedráticos, intelectuales muy cultos, pero no habrá un Lerroux en pleno vigor, en plena madurez. Habremos dejado pasar la hora del único grande hombre de acción que hemos tenido desde los tiempos de Prim, capaz de hacer lo que Costa sólo podía escribir y hablar, lo que Salmerón sólo podía concebir...

Maravilloso como pieza oratoria, modelo de sobriedad y de concisión y de viril energía, el último discurso de Lerroux es la obra de un pensamiento que se impone por su robustez. Ni un vano alarde, ni una ridícula jactancia; firmeza y serenidad, que son las características de la fuerza verdadera. Ni una violencia, ni un ataque para los encoronados, para los encarnizados enemigos. Y no es que sea despreciable. Es que Lerroux, fuerte y magnánimo, generoso, no siente el odio, y menos el odio miserable en que se revuelcan sus impotentes, sus detractores. Es sencillamente que esas gentes no existen para él. Si llegase hasta él alguna de esas groseras injurias con que en vano se pretenden asaltarle, seguramente se quedaría sorprendido. Ignoran los que se devanan los sesos buscando el modo de causarle una pequeña herida que pierden el tiempo lastimosamente.

Sólo siendo un hombre así puede tener su obra política la objetividad que la hace perdurable. Todo lo demás es personalismo y miseria. Las injurias y las calumnias pasan; la obra queda. Ni aún para defenderse le es lícito á quien tiene que

hacer cosas grandes mirar las pequeñas. El pensamiento se rebaja cuando se pone en contacto con las mezquinas ideas de los maldicientes.

Una vez más, con más fortuna, si cabe, que otras veces, con mayor precisión, con instinto más certero y frase más lapidaria, señaló Lerroux las causas de la impotencia y el pesimismo en que nos consumimos. De esta parte negativa, crítica, de su discurso—en que de mano maestra trazó el proceso del régimen y de los partidos—merecen destacarse los párrafos que consagró á poner de relieve la esterilidad de la acción republicana. Deben los republicanos meditar esas honradas palabras. El republicanismo español no sin intermitente acción revolucionaria; cuando más, representó virilmente la protesta, coincidiendo en la violencia y en la negación con las fuerzas, revolucionarias á su modo, de la extrema derecha. Podría decirse que el republicanismo fué la brownning que hizo «pendant» al trabajo carlista. Hacía falta mucho que eso, cosa enteramente distinta de eso, porque podría sostenerse, y no sin razón, que la brownning y el trabuco que han tenido encañonado al régimen no eran, desde el punto de vista de la violencia, sino fuerzas retardatarias, obstáculo, por la izquierda y por la derecha, á la expansión del régimen. Hacía falta mucho más que eso; hacía falta un ideal nacional, que diese á las aspiraciones políticas, democráticas, consistencia y tangibilidad, substancia, un ideal de carne y sangre, en que pudiesen comulgar las gentes que no mueve el sentimentalismo. Y ese ideal, que el partido republicano sólo podía encarnar poniéndose en contacto con la entraña viva de la realidad nacional, donde los problemas son problemas de veras y no fantasías, tenía necesariamente que ser extraño á una política doctrinal basada en el gabinete entre libros de sociología y revistas extranjeras, y á una política sin más savia que la tradición heredada de los conspiradores de la pasada centuria. Había que hacer un republicanismo nuevo, acomodado al modo de ser de la política moderna, práctica, realista. Había que convertir en un ideario claro y compendioso los confusos intereses que se agitan en la infraestructura económica de la sociedad española. Era necesario poner ante los ojos del pueblo un ideal concreto que le estimulase la voluntad y le espolease el ansia de vivir.

A definir ese ideal del pueblo y de la raza aspira Lerroux. Y creyendo que son oportunos y propicios los momentos en que un trágico sacudimiento universal prepara una fecunda renovación del mundo, llama con su poderosa voz al instinto de conservación de su país, con la esperanza de que las dormidas energías despierten al choque de tanta violencia desencadenada. La pereza, la inercia, el egoísmo vulgar se revuelven contra él y le insultan y le escarnecen. Los que debieran comprenderle ó no lo entienden ó aparentan no entenderlo. Aún los que aplauden su valentía tienen buen cuidado de hacer constar que no piensan como él.

Pero él cumple con su deber, y sólo ó acompañado, con el aliento y el entusiasmo de su partido, seguirá cumpliéndolo. Triste cosa será que, no sólo no se le siga, sino que ni siquiera se le oiga. Pero el éxito no depende de la voluntad del luchador. En todo caso, los que se han pasado la vida echando en cara al republicanismo su falta de afirmaciones no podrán seguir haciéndolo ante esta rotunda afirmación radical que ha venido á asustar á unos, á desconcertar á otros, y á dar que pensar á los pocos que se preocupan de veras del porvenir de España.

APUNTES

DEL MOMENTO

Algunos periódicos republicanos, de Madrid y de provincias, preguntan:

¿Cómo es que el Sr. Lerroux ha podido ejercitar ampliamente su derecho en Barcelona y, en cambio, han sido coaccionados los diputados conjuncionistas en el mitin de Granada?

A la segunda parte, no tenemos que responder; pero, sabido el por qué de la primera, suponemos que será suficiente para desvanecer la inquietante duda de los colegas republicanos.

El Sr. Lerroux pudo ejercitar su derecho muy sencillamente. Como es caudillo de una democracia, y ambos están identificados en el pensamiento y para la acción, nuestro jefe y la democracia radical catalana, sin jactancias, pero resueltos, impusieron respeto á su derecho.

Esto fué todo; muy sencillo, como ha podido verse.

Otra fórmula, para nuestros colegas de comprensión tardía:

En Madrid y en Zaragoza, Alvaro de Albornoz también dijo lo que tenía que decir.

Seguimos con «La Epoca».

Anteayer se mostraba de acuerdo con el juicio de Ciges Aparicio, en una crónica de «El Imparcial».

Este, sobre poco más ó menos: «Mientras los pueblos en lucha estudian y se preparan económicamente, nosotros no debemos malgastar el tiempo en peleas verbales de francófilos y germanófilos.»

Suponemos que «La Epoca» suscribirá toda la crónica. ¿Es así?

Pues, más abajo, decía Ciges Aparicio que, según el ministro de Hacienda ruso y una personalidad financiera inglesa, «los países aliados no están dispuestos á que ningún pueblo neutral se aproveche de las consecuencias de la guerra, en el orden económico.»

El que quiera peces, etc.

Y, como da la casualidad de que España, económicamente, depende de los aliados—aunque no quiera «La Epoca»—resulta que, la preparación dentro de la neutralidad, es como el que se compone sabiendo que ha de quedarse sin novia.

De suerte que tenemos que pensar en los demás, para pensar en nosotros mismos.

Que es lo contrario de lo que opina «La Epoca».

En el epígrafe órgano del jaimismo, pretenden el mentecato echar paletadas del cromo que les sobra en casa, sobre el Sr. Lerroux y el Partido Radical.

Como ese periódico, es bocina ó clarinete de Vázquez Mella, el negociante en cerdos para los alemanes, vamos á replicar brevemente.

Si las calumnias que cuega, día tras día, en sus columnas, las suscribiese Vázquez Mella, le diríamos que es un canalla.

El autor aparente, solo merece nuestro desprecio.

PALABRAS DE UN SALVAJE

La imitación eterna

Para el egregio periodista Domingo Blanco.

A usted, querido amigo mío, dedico este pequeño trabajo, en donde puede decirse que he rematado las pocas fuerzas de mi ingenio.

El mundo y la vida son á la manera de aquellos que se embozan en las encrucijadas. Y así aparecen de oscuros é impenetrables para nuestro conocimiento.

Muéstranse prevenidos y cautelosos á quienes tratan de inquirir sus arcanos, y cuanto más nos envanecemos de estar en su posesión, tanto más se alejan de nuestra observación sus verdades.

Es el mundo un inmenso antifaz que lo cubre todo, y es la vida á la manera de los bailes de máscara, en donde la cara es la careta de los personajes.

En la gran población del mundo es todo una imitación eterna, y son los hombres y las cosas

un remedo de aquello que quieren ser. La hipocresía es el lazo común de la vida, y en tanto aquélla exista, no hay que esperar virtud en el universo.

¡Ved cuántas caras y figuras tienen los hombres y cómo en todo son imitación de lo que quieren ser!

El pobre finje ceremonia de burgués, el burgués de rico, el rico de potentado, el potentado de poderoso, el poderoso de príncipe y el príncipe de rey.

Las luchas no son otra cosa que el afán de medrar.

Asistid al gran escenario del mundo en esta mañana clara de primavera, en la que las cosas aparecen diáfanas y ven los ojos aquello que deben ver, porque lo ven con la luz de la razón y no con la luz del día, que torna las cosas del color que apetecen los rayos del sol.

Considerad ese trabajador que marcha por la calle, junto con aquel otro, que remeda finos modales y distinción, que pareciéndole mal entrar en la taberna de enfrente, se introdujo en el café, por codearse con los acomodados de la fortuna. Mirad cómo quedó su bolsillo exhausto, y aún dejó á deber al camarero, y cómo presume de discreto y bien hablado en todo, y echa hasta su párrafo sobre política, cuando así que apenas sabe leer y es un perpetuo dislate cuanto habla.

Dirigid la vista hacia aquella dama presumida, que en el almacén de sedas tiene atisgados á los comerciantes á puros enfados por la elección de vestido, y que siendo ya casada, pretende parecer doncella. Por emular á la vecindad, que posee medios de vida, ha dado en gastar lo que no tiene, y ha derrochado la mensualidad en cosas inútiles, mientras se ahoga el marido entre las cuatro paredes de la oficina, comiendo mal y vistiendo peor.

¿Véis aquel automóvil que pasa rápido y reluciente, lisonjando vuestra vista?

El personaje que lo ocupaba ha descendido á la puerta de un palacio, sin hacer reverencias ni cortesías. Ha dado órdenes con autoridad de rey; ha mirado á la gente con desprecio y ha subido las altas escaleras de mármol, embutido en su levita impecable, y con la soberbia y grandeza del que va á dar dinero.

Pues va á pedirlo. Tiene hipotecadas todas sus fincas. Vive de promesas. Los acreedores le amenazan ya con la cárcel. El automóvil está por pagar, y todo él es una deuda, hasta el traje que viste.

Fijáos en aquel valiente, que junto á la puerta de aquella botica da consejos al hombre que le acompaña. Todo es decirle que busque á sus enemigos y los destruya, que se desafie con ellos, que debe matarlos y que si fuera él á quien hacen tantas maldades ya habría dado fin de sus vidas.

Pues el tal, que presume de bravo, recibe á diario con mansedumbre grandes moquetes de su mujer, no ha habido vecino que no le haya sentado la mano; es cobarde como el loro; visitan los amigos á su esposa; él lo sabe y calla, y con decir que es valiente, vive feliz.

Tornad la vista á estotro lado. ¿Quién di-

jera que ese que pasa es un torero? Por imitar á los con quienes se junta, ha dado en vestir de señorito, y sin acordarse de las noches pasadas al raso, del hambre, ni del estorco ni la muleta, goza de la amistad de los poderosos, tan necios como él; tiene grandes influencias, y con envanecerse de no saber escribir, con su «haiga» y su «andemos» se ríe del mundo, triunfa y goza.

Distinguid aquellos dos hombres que vienen cogidos del brazo y que penetran en ese templo, pretendiendo mezclarse con los virtuosos, como si allí los hubiera. Hablan de grandezas de alma y de bondades.

Pues el uno es abogado y el otro médico. Aquel ha echado á presidio por docenas á los inocentes y ha sacado á la calle á los malhechores. Ha defendido negocios sucios y escandalosos. Ha cometido grandes estafas y latrocinios, amparado por la ley; ha abrasado á los pobres, con sus exorbitantes derechos; y el otro ha matado á jarabes y á pócimas inmundas á media humanidad. El primero es puñal de las bolsas, y el segundo cañón de las vidas y de las haciendas.

Mirad aquel endiosadillo que viene calle abajo. Lleva un gran cigarro puro en la boca, dice que vive de rentas, y al café á dar picón á los amigos y en todo hace creer que es hijo de buena casa.

Pues por imitar lo que no puede, vive con grandes estrecheces; aún no se ha desayunado; viene de empeñar la última alhaja que le queda, y lo primero que ha hecho ha sido comprar tabaco. Aquel hombre con quien ahora encuentra le invita á comer, y sin haber probado bocado y con mascar á escondidas en una taberna, dice que acaba de hacerlo en el hotel. El otro no sabe que se pasa la vida dando «sablazos», ni que á altas horas se reúne con la gente del hampa, ni mucho menos que es licenciado de varios presidios y que su alma es tan negra como el puro que sostiene en la boca.

Muchas mayores cosas é imitaciones se venían en esta mañana clara.

Y si tan patentes son á nuestra vista durante el día, ¿qué cosas, qué imitaciones no se verán durante la noche, que es la hora de las infamias de mayor magnitud?

Todo, todo en la vida es una perpetua imitación, que gobierna la hipocresía para satisfacer nuestros deseos y nuestras ambiciones.

Los antifaces no caen jamás de los rostros; la criada imita á la señora, el ruin al virtuoso, el miserable al bienquista, el poderoso al rey, la prostituta á la dama, el bajo al mediano y el mediano al alto. Y si existe el reino espiritual, los ángeles imitarán á Dios, que de aquí arranca la leyenda del Príncipe de la Luz.

Es el mundo una escala de ambiciones, en que siendo todos descontentos, los malos pretenden hacerse buenos, y resultan peores; los pequeños grandes, y se convierten en infimos, y en donde al final de la lucha, todo se ve que ha sido un sueño, una imitación, cuyo Original permanecerá incógnito, ignorado y rigiendo los destinos de todas las cosas.

Luis ASTRANA MARIN

HOMENAJE Á FRANCIA

Conmemoración de la toma de la Bastilla

Toda la democracia radical responde á la excitación del Sr. Lerroux

ZARAGOZA POR LA INTERVENCION

La conferencia de Albornoz

El Partido Republicano autónomo concurrió, por medio de su representación, el domingo último al Consulado francés, para hacer patente su adhesión á la causa de los aliados.

Un mensaje con numerosas firmas fué entregado al digno representante de Francia.

Una Comisión de radicales, acompañada por numerosos grupos, visitó al mismo consúl, entregándole otro mensaje, suscrito por más de siete mil firmas y dirigido al Presidente de la República francesa, testimoniándole la completa identificación con quienes luchan por la Libertad y el Progreso.

Ambos actos resultaron muy solemnes, y en ellos el vicecónsul de la nación hermana mostróse agradecidísimo por las pruebas de cariño y de entusiasta fraternidad, que la Zaragoza republicana ofrecía á la Francia de nuestros amores y á sus aliadas en la guerra contra el salvajismo teutón.

Durante todo el día ondearon en los balcones del Círculo Radical de la calle de Cíngulo, las banderas del Centro y de las Juventudes.

La animación fué grande durante todo el día, demostrándose el gran entusiasmo que existe en la conmemoración de la toma de la Bastilla y con motivo de la venida de nuestro ilustre ex diputado.

En el rápido, de las cuatro de la tarde, llegó el Sr. Albornoz, recibiendo en la estación Comisiones muy numerosas del Partido Radical.

Su primera visita fué para D. Domingo Borraz, ex teniente alcalde y ex diputado provincial, que se halla enfermo hace bastantes días.

En los Círculos del Partido fué objeto, don

Alvaro, de las manifestaciones del mayor afecto y admiración.

En esos Centros su presencia produjo verdadero júbilo. ¡Había tantos deseos de ver en Zaragoza á nuestro ilustre ex diputado y siempre nuestro caudillo!

La expectación que este acto había despertado era enorme.

Propios y adversarios reconocieron su importancia, no teniendo nadie que la intervención del «requeté» pudiera deslucir su importancia.

En Zaragoza las Juventudes radicales se bastan y se sobran para impedir cualquier acto que pretendiesen realizar los sucesores de Cuceal y Caserta.

La autoridad había tomado extraordinarias medidas de precaución.

Los alrededores del Círculo Radical de la calle de Cíngulo se hallaban custodiados por la fuerza pública.

Una perfecta organización juvenil estaba pronta á reprimir provocación jaimista.

Comenzó el acto, á las diez de la noche, con la presidencia de nuestro diputado Sr. Lázaro Sebastián, y con una inmensa concurrencia que llenaba el Casino por entero.

Innumerables fueron los que llenaban la escalera y la calle por no haber en los salones y dependencias.

El presidente manifestó el objeto de la reunión, que era la conmemoración de la toma de la Bastilla, haciendo un cumplido elogio del Sr. Albornoz, quien había de ser el único que había de hacer uso de la palabra, habida la consideración de la calidad del disertante y las circunstancias que concurren ahora en la celebración de estos actos.

El Sr. Lázaro Sebastián, fué muy aplaudido.

Al levantarse á hablar el insigne tribuno,

recibió el público con una entusiasta ovación.

Comienza el Sr. Albornoz saludando á la concurrencia y haciendo patente que sus múltiples ocupaciones no han sido un obstáculo para atender á los requerimientos del Comité y venir á convivir con nosotros el día que la Zaragoza radical conmemora el acto de mayor transcendencia para la vida de la democracia mundial.

Sigue: La conmemoración de la toma de la Bastilla es el objeto de este acto, de aquel glorioso acto de perdurable recuerdo.

El Gobierno pone limitaciones al derecho de reunión consagrado en la ley fundamental de la nación.

No permite el Gobierno que manifestemos en los mítines y manifestaciones públicas nuestra admiración á Francia, mientras soporta y ampara la campaña germanófila y consiente la inmunidad de cuantos la realizan.

En párrafos de maravillosa elocuencia presenta la forma de preparar aquella gloriosa revolución. Conquistando, primero, las conciencias, poniendo en esta labor la ciencia, el arte y sobre todo, el sacrificio.

El apasionamiento de aquellos que laboraron en esa obra influyó en el alma popular, descendió á la calle y las cabezas de los mantenedores del estancamiento humano fueron llevadas como trofeo en las puntas de las picas de los libertadores.

Con gran erudición describe los distintos aspectos de aquel acontecimiento, comenzando por la inmortal asamblea, del Juego de pelota, continuando con el estudio de las jornadas del Terro; los periodos Constituyente y Legislativo, la Convención y el mismo Imperio, que llevó con la guerra á todos los ámbitos de la tierra la semilla de la democracia.

Aquella revolución fué desconocida en las alturas del Poder. El propio rey la cree un motín una vez y otra un ligero motín, hasta que al rey hubo que decirle que se trataba de una verdadera revolución.

Los poderosos de hoy deben aprender en aquel ejemplo que brinda la Historia, y de-

ducir que el motín y el escándalo son generalmente los precursores de la revolución.

El tema de esta conferencia podría haber sido la guillotina en donde perecieron María Antonieta, Luis XVI y tantos otros, para sacar de quien la levanta las lógicas deducciones.

Los partidos políticos todos atraviesan por una tremenda crisis. El liberalismo se ha, a revestido con la mayor de las cobardías, soportando un Gobierno sin autoridad, sin iniciativas y atento al sostenimiento del régimen actual.

Los momentos actuales son verdaderamente críticos; la crítica de ese régimen, causador de nuestros infortunios, debe ser la norma de nuestra conducta.

El Estado no ha instruido a las clases medias, abandonó la escuela, no hizo maestros, no fomentó la producción y no amparó el trabajo.

El maestro que él formó, en vez de ser el sol que iluminase las inteligencias del niño y moldease su corazón, es el sepulturero de su razón y de sus sentimientos.

Pero antes que la misma instrucción está la justicia, esa justicia que dentro del régimen está sometida a la tiranía del poder que hace del juez un autómatas, y reserva las celdas de las cárceles para quienes no han cometido otro delito que el de opinar y preocuparse por el bienestar de los demás.

El dinero del contribuyente se ha empleado en muchas partes en la organización del ejército y ahora nos dicen que ese ejército no cuenta con los medios bastantes, en el caso de una intervención armada.

Reparad en que la triunfadora Bulgaria gastaba en su presupuesto de guerra 25 millones de pesetas, mientras nosotros invertimos 160.

La política española se halla en el más interesante de los momentos. Abiertas las Cortes logró el jefe del Gobierno que los de las oposiciones parlamentarias, sellaran sus labios en honor del deber del patriotismo.

Este Gobierno ha correspondido a aquella concepción clausurando el Parlamento, mientras funcionan con verdadera regularidad los de Inglaterra, Rusia, Francia y los de otras naciones que se hallan en guerra.

¿Qué acontece? ¿Por qué se impone ese silencio de las Cortes y cuando no se puede hablar en ellas se impide hasta que se haga en la calle?

Téngase presente que si a los representantes de las izquierdas se les amordaza, la opinión pública se manifestará en la forma violenta que lo hace siempre que se la reprime.

Yo tengo ciertos presentimientos. Recordad aquel verano trágico de 1909. Entonces se prohibían los mítines, se disolvían nuestras Sociedades y se encarcelaba a nuestros propagandistas.

Entonces la electricidad acumulada se desbordó, ocasionando aquellos gloriosos acontecimientos de Barcelona.

Quizá nos hallemos alocados a acontecimientos parecidos. Barcelona, Valencia y Zaragoza, con otros grandes centros de población acometerán la empresa que constituye la más ferrea de nuestras aspiraciones.

O retroceda el Gobierno en la línea de conducta que se ha trazado, o nosotros daremos con él, al traste, en un término de unas semanas.

¿Si pudimos acabar con el Gobierno de Maura y con la vida pública por el Poder, cómo no vamos a acabar con el actual?

Estamos dispuestos a dar la batalla y a presenciar la estancia de las tropas en la calle.

Nos reunimos hoy para conmemorar la toma de la Bastilla, como todos los años lo hacemos el 14 de Febrero para conmemorar la proclamación de una República, que por nuestras insensateces y nuestras cobardías, no supimos conservar.

Nuestras reuniones deben tener ya otro carácter; deben ir encaminadas a la restauración del derecho, a la toma de la Bastilla española, a la destrucción completa y absoluta de los medios de gobierno que se hallan simbolizados en Montjuich.

Seamos revolucionarios por entero y consigamos por la fuerza lo que de grado se nos niega.

Nos hemos reunido para conmemorar aquella fecha gloriosa, y por qué no decirlo, para mostrar nuestra admiración a la gloriosa Francia, que en estos momentos inmola sus hijos y sus recursos en holocausto del progreso y de la civilización.

(En estos momentos se dan frenéticos vivas a Francia y a las naciones aliadas. El delegado de la autoridad interrumpe y quiere dar por terminado el acto.)

Continúa el Sr. Albornoz, en medio de entusiastas aclamaciones, ensalzando la inmortal obra de Francia realizando la obra libertadora del género humano.

Termina con un bellísimo párrafo ensalzador de la nación hermana, con la que debemos estar identificados por completo.

El Sr. Albornoz, que durante su discurso ha escuchado grandes ovaciones, es objeto de una grandísima al terminar.

Se repiten los vivas a Francia y a los aliados, a la guerra, a Lerroux y Albornoz.

El entusiasmo es delirante e indescribible, cantándose repetidas veces la «Marsellesa».

Se pretendió que interviniese la fuerza. Mejor fué que no lo hiciese; los radicales zaragozanos, no toleramos que se nos arrojase cuando ejercitamos nuestros derechos.

El Sr. Albornoz regresó a Madrid en el expres de la madrugada.

En suma: una buena jornada para la democracia aragonesa.

Angel LABORDA

Zaragoza, 19-7-1915.

GUADALAJARA, 21.—Cumpliendo la circular del Partido Radical se ha celebrado una reunión para testimoniar nuestra simpatía a la hermana Francia.

Asistió a dicho acto el conocido y ruidoso propagandista madrileño D. José Luque, el cual pronunció un elocuente discurso, siendo muy aplaudido.

Audió gran número de gente ajena al partido, que vitoreó al orador.

Se dieron vivas a Francia y a Lerroux. J. J. J. J.

vo para la concesión de las libertades públicas, desconocidas por completo hasta entonces.

Después del mitin tuvo lugar la entrega de tarjetas en el Consulado de Francia, de cuyo acto da buena idea lo que del mismo dice el diario republicano de esta localidad «La Región Cantábrica»:

«Mucha fué la gente que desde el mitin de Pradera se encaminó al Consulado a depositar su tarjeta, llegando a establecerse a la puerta del domicilio consular, en los primeros momentos, una larga fila de queridos amigos nuestros que iban, con ese sencillo acto, a testimoniar a la nación francesa la admiración y cariño que por ella sentimos todos los republicanos españoles.

A la una de la tarde pasaban ya de mil las tarjetas que habían sido depositadas en la bandeja.

Pero cada tarjeta depositada ayer en el Consulado francés no era una carta de visita, sino una verdadera prueba de adhesión a Francia y un grito de rebeldía contra el tiránico dominio del imperialismo alemán.

Nuestros correligionarios no consideraban suficiente desahogo de un corazón dejar allí su nombre estampado en un pedazo de cartulina, sino que, a más del nombre, casi todos ellos habían escrito en sus respectivas tarjetas alguna frase, alguna oración de entusiasmo a Francia y a las naciones aliadas, y de condenación para la ambiciosa política de los tres imperios.

En muchas tarjetas se veían muchas exclamaciones de «viva la guerra!», y otras se ofrecían bajo el compromiso de su firma a ir a combatir al lado y en defensa de las naciones aliadas.

Pero no contento con esto, hubo alguien, un querido amigo nuestro, que se pinchó en una vena, y encima del lugar que en la tarjeta ocupaba su nombre, escribió con su propia sangre la más ferviente adhesión a la Francia Republicana.

La nota simpática del acto la dieron, seguramente, un importante número de tarjetas que se recibieron suscritas por numerosas mujeres de todas las edades.

Nosotros contamos hasta cinco tarjetas de otras tantas señoras y señoritas.

Recibiendo las tarjetas estuvieron durante todo el día en el Consulado, individuos de la Comisión organizadora, y cuando hubo pasado la hora hasta la que se había anunciado la recepción de tarjetas, hicieron entrega de todas las recibidas al Sr. Quenly, los señores Mateo, Diego y Nicolás, presidente, vicepresidente y secretario, respectivamente, del Comité provincial del Partido Radical de Santander.

El cónsul francés agradeció a dichos señores el homenaje que acababan de tributar a la nación francesa, y ofreció transmitir a su Gobierno el sentir del pueblo republicano de Santander.

He aquí los actos llevados a cabo en Santander por la Federación Republicana, a invitación del Partido Radical, en conmemoración de la gloriosa fecha francesa del 14 de Julio.

Los radicales montañeses se encuentran tan penetrados con el éxito de su jefe nacional, Sr. Lerroux, que todos y cada uno de ellos se encuentran dispuestos a cumplir inmediatamente cuantas órdenes dimanen de la dirección nacional del Partido, sean las que sean y cuando sean.

Y entre estos radicales se encuentra, Pedro Nicolás.

Sr. D. Alejandro Lerroux. Después de celebrar con una paella la conmemoración de la toma de la Bastilla de París, por este Comité que tengo el honor de presidir, se levantó un acta entusiasta, cuya copia, con esta fecha, remito al excelentísimo embajador de Francia en esa corte, según las instrucciones que se sirvieron darme.

que tengo el gusto de participar a usted, para su conocimiento.

Ofreciéndome suyo afectísimo correligionario, q. l. e. l. m., Luis Lara.

Cádiar (Granada), 17 de Julio de 1915.

Sr. D. Alejandro Lerroux. Muy señor mío y querido jefe: Felicito a usted con gran entusiasmo por su entereza, valentía y patriotismo demostrado en su discurso pronunciado en Barcelona, el mejor, como siempre, por ser el último.

Republicano de toda la vida, y radical desde que se constituyó el Partido, creí, creo y seguiré creyendo es usted el único hombre que puede salvar a esta desgraciada España.

Siempre a sus órdenes y de usted afectísimo seguro servidor, Venancio Montalbán.

JEREZ DE LOS CABALLEROS, 21.—El Partido Radical, al conmemorar la toma de la Bastilla, acordó testimoniar su simpatía al embajador de Francia en Madrid, como representante de la nación hermana que lucha en defensa de la Libertad, ultrajada por el militarismo alemán.—El presidente, Darbosa.—El secretario, Méndez.

MALAGA, 21.—Cumpliendo las órdenes del Sr. Lerroux, millares de republicanos, con gran entusiasmo, depositaron su tarjeta en el Consulado de la gran República de la Francia revolucionaria.—García Morales, Sánchez Alcolea, Sánchez Domínguez.

TAI-AVERA, 21.—El Partido Radical de Talavera; téngase por presentado en la celebración de la toma de la Bastilla.—La Junta.

Señor director de EL RADICAL, Madrid. Distinguido correligionario: Por la presente le comunico el resultado de la manifestación individual que, organizada por esta entidad, se ha celebrado en esta villa.

Hemos recogido 85 tarjetas, que por no poder llevarlas en casa del comerciante francés D. Juan Prunier, que reside en esta población, y hallarse hoy ausente (en Valencia) por asuntos comerciales, la Junta de esta entidad las ha recogido y remitido al excelentísimo señor cónsul de Francia en Barcelona.

Sin otro particular, se ofrece de usted su afectísimo correligionario, que le desea salud y República, J. Futier Cata, secretario de la Fraternidad Republicana Radical.

Canet de Mart, 18 Julio 1915.

SEVILLA, 21.—Como estaba anunciado, se ha celebrado el mitin organizado por las fuerzas republicanas y Sociedades obreras de esta localidad para conmemorar la toma de la Bastilla.

La Casa de la Lonja, local escogido para el acto, estaba literalmente llena de republicanos entusiastas.

El gobernador había adoptado extraordinarias precauciones, que no entubieron la animación y el entusiasmo reinantes.

A las seis ocupó la presidencia el señor Montes Sierra, y acompañado de las señores Martínez Barrio, García de la Mata y diferentes representantes de las Sociedades obreras adheridas.

Luego de leerse las numerosas adhesiones enviadas al acto, el presidente explicó el objeto del mitin, que abarcaba tres partes:

Primera. Conmemorar la epopeya de la toma de la Bastilla.

Segunda. Tratar del abuso que comete el Gobierno no permitiendo el derecho de reunión, y.

Tercera. La cuestión de las subsistencias, que afecta a todas las clases, especialmente a la trabajadora.

Puso de relieve que, no obstante la abundancia de producción, en España se encarecen los artículos, haciendo que se paguen más que en los países en guerra.

Recomendó serenidad y orden, y cedió la palabra al socialista Sr. Ramírez, que enalteció la obra realizada por la gloriosa Revolución francesa; combatió duramente la conducta coercitiva del Gobierno y el abuso punible de los acaparadores. (Fue muy aplaudido.)

Luego hizo uso de la palabra el jefe de los radicales sevillanos y ex concejal de aquel Ayuntamiento, nuestro querido amigo señor Martínez Barrios, que ensalzó el entusiasmo con que el pueblo de Sevilla ha respondido a las excitaciones del Directorio republicano español.

Combatió valientemente al Gobierno, haciendo análisis de sus fracasos y afirmando que si las laudables iniciativas sometidas a la Junta de ese nombre no han sido realidad, ello se debe a que estos gobernantes han tenido en más los intereses de los conservadores que los colectivos.

Calificó de vergüenza lo ocurrido en la cuestión de las subsistencias, haciendo historia de los desastrosos habidos en este asunto, y dijo que la malicia tenía derecho a suponer que las aduanas fueran abiertas para que los pequeños agricultores, que no pueden sostener una competencia ruinosa, dieran salida a sus productos en desventajosas condiciones, cerrándose a poco, cuando los grandes poseedores habían realizado el acaparamiento. (Ovación.)

Después puso de relieve la significación del fiasco del empréstito, para deducir del mismo y de los otros, que el Gobierno no tiene derecho a pedir tregua, y que por eso los republicanos están en el deber de hablar para reconstruir lo que los gobernantes han deshecho. (Aplausos prolongados.)

Dijo que las circunstancias porque España atraviesa, son iguales a las que provocaron en Francia la gloriosa Revolución.

A continuación describe con minuciosos detalles la corrupción de la sociedad francesa, llegada a su período álgido en 1789, y expuso cómo hasta el clero, de espaldas a Jesús, contribuyó a la disolución del alma nacional.

Con elocuentes párrafos evoca la toma de la Bastilla, recordando que fué aquella revolución la que dio al mundo los derechos del hombre, siendo esto sólo bastante para llamar a Francia inmortal.

Necesitaba la revolución francesa una palabra grandilocuente, y la tuvo en Mirabeau.

Necesitó sangre que la hiciera fecundada, y tuvo a Verguiaz, como una de sus propias víctimas.

Faltábale un carácter, y destacó Danton con su mano de hierro; una virtud, y tuvo a Robespierre, para que su ejemplo iluminara al mundo.

Necesitó un himno, y lo tuvo «La Marsellesa», que ha penetrado en todos los corazones amantes de la Libertad.

Carecía de una espada, y surgió Napoleón, que extendió la nueva idea en una serie de triunfos no igualados por nadie.

(Una gran ovación interrumpió al orador varios momentos.)

Habló luego de la política republicana. Recordó sus disidencias con el Sr. Montes Sierra, a quien en estas horas de crisis republicana, ofrece su desinteresado concurso.

Fustigó a los que creen que el paso a la monarquía es justificación de una conducta y afirmó que a estos escépticos o ambiciosos, sin color en el corazón, hay que decirles: «Aquel que republicana, frente al Cuello electoral prostituido, frente a todas las apostasias, que por encima de todos está el supremo ideal que no puede llevarse nada en un cambio de postura. (Ovación prolongada.)

El acto de hoy—terminó—tiene la virtud de una afirmación.

Que en la patria donde todo es risa y holgorio, hay aún espíritus románticos que lucharán hasta hacer el sacrificio de su sangre, si fuera necesario.

(El Sr. Martínez Barrio es largamente ovacionado.)

El Sr. Montes Sierra, luego de recoger las manifestaciones de los oradores citados dijo que estamos obligados a tender una mano a Francia en estas horas de peligro para ella.

Afirmó en un brillante párrafo que, a falta de Gobierno que se preocupe del problema de las subsistencias, es el pueblo el que debe hacerlo.

Recogió el ofrecimiento del Sr. Martínez Barrios, y afirmó que él está siempre dispuesto a cumplir con su deber.

Terminó reiterando el orden, y dando un entusiasta viva a Francia, que fué caluroso y unánimemente contestado. (Muchos aplausos.)

El acto terminó sin incidentes.

Durante todo el día, desfilaron por el Consulado de Francia, infinidad de correligionarios, que firmaron en los pliegos, unos, y otros dejaron tarjeta.

Entre las adhesiones se hallan las de las personalidades más prestigiosas de Sevilla. Corresponsal.

BARCO DE VALDEORRAS, 21.—Como anunció por telegrama, celebróse, cumpliendo las órdenes de la Junta Nacional, un acto para conmemorar la toma de la Bastilla, acto que consistió en un jira campestre, en la cual reinó la mayor animación y extraordinario entusiasmo.

Hicieron uso de la palabra los consecuentes correligionarios Manuel Crespo y Virgilio González, que, entre calurosos aplausos, enaltecieron, en párrafos elocuentes, la magna obra civilizadora emanada de la gloriosa Revolución francesa.

También leyéronse unas entusiastas y bien razonadas cuartillas de nuestro querido amigo y prestigioso correligionario D. Augusto Ares, en las que, luego de agradecer, en nombre del Partido, la entusiasta acogida que en los valdeorrases ha tenido la circular de nuestro ilustre caudillo Sr. Lerroux, y de poner de relieve cuánto debe la humanidad a la gloriosa República que ahora combate contra el bárbaro imperialismo germánico por la defensa de la Civilización y el Progreso, y de describir en brillantes párrafos, lo que simbolizaba la Bastilla, combatió valerosamente, con exégesis acertada, el absolutismo y la teocracia, pintando el cuadro de

degradación a que llegó España en los días de Carlos II, en que el padre Nitard decía a los descontentos: «Aprended a respetarme, porque tengo todos los días a vuestro Dios en las manos y a vuestra reina a los pies.»

También describió los horrores y degradaciones de las monarquías francesas, para significar el útil de la Revolución.

El Sr. Ares, que fué constantemente aplaudido, terminó con estas palabras:

«Al recordar el hecho más culminante de la Historia, al evocar la gloriosa Revolución francesa, parece que estoy viendo a los jóvenes generales elegidos por ella llevar a Italia y Austria primero, y después al resto de Europa y América, sus armas libertadoras, ofreciendo a los pueblos aherrojados por la teocracia, los sagrados principios de los derechos del hombre.

Al conmemorar hoy la toma de la Bastilla, símbolo tónico de aquella época tiránica, yo os recuerdo que toda Galicia, por obra de sus odiosos caciques, es una Bastilla que es necesario destruir, para demostrar que somos dignos descendientes de aquellos heroicos ciudadanos que, al hacer rodar en el pedestal la cabeza del rey, desterraron para siempre de Francia la tiranía y el despotismo.

El acto terminó con entusiastas vitoreos a Francia, a los aliados y a nuestro querido jefe, organizándose una nutrida manifestación que entró en el pueblo entonando «La Marsellesa» y repitiendo las aclamaciones a Francia y a Lerroux.

Acordóse enviar al embajador en Madrid el siguiente telegrama:

«Radicales valdeorreses, al conmemorar el acto de la toma de la Bastilla, hacen fervientes votos por la pronta victoria de la noble Francia.—Augusto Ares, Virgilio González, José Quirós, Manuel Crespo, Enrique Quirós, Pedro Gallego, Oriar Arias, Augusto Rodríguez, Ricardo Martínez.—El corresponsal.

Los radicales valencianos, tan pronto recibieron la circular del jefe, se aprestaron a cumplirla, y para ello, convocada la Junta municipal del partido, se puso al habla con los demás elementos republicanos, incluyendo también a los reformistas, y en sesión celebrada, acordaron solemnizar la toma de la Bastilla, con un acto que pusiera de manifiesto el fervoroso entusiasmo que por la nación francesa sienten los elementos avanzados de Valencia.

Por su cuenta, el Partido Radical acordó organizar un acto que se verificó anoche, y del que di un avance telegráfico, como también la Junta del Centro republicano Radical, delegó a una Comisión de su seno, presidida por el consecuente radical y entusiasta republicano, el conocido industrial Sr. Parlo, que el 14 de Julio visitó al cónsul de Francia.

El Sr. Pardo, en correctísimo francés, pronunció un breve discurso, enalteciendo las brillantes cualidades que adornan a nuestros vecinos de allende los Pirineos, e hizo votos porque el triunfo coronase la campaña de los aliados contra los imperios del centro de Europa.

El cónsul agradeció cordialmente la visita y obsequió a los radicales valencianos con pastas, champagne y tabacos.

Anoche, como el telegrama anticipó, se verificó en nuestra Casa el acto organizado por el Sr. Beltrán (D. Adolfo), ex diputado a Cortes, el presidente de la Junta municipal, D. Francisco Lorente, y el concejal del partido Sr. Corell.

El local del Centro estaba espléndidamente adornado, viéndose en el testero del salón de actos el retrato del Sr. Lerroux, rodeado de las banderas del partido, entre las que se destacaba la de los Jóvenes Bárbaros, entrelazadas con las de la República francesa.

Ocupó la presidencia el Sr. Beltrán, en representación del Directorio del partido, viéndose en el estrado la del casino con toda la Directiva, teniendo al frente al Sr. Pardo, y la Junta municipal, presidida por D. Francisco Lorente, prestigioso letrado de este Colegio.

Gran número de radicales ocupó los salones del Centro, que estaban adornados con profusión de plantas.

El Sr. Beltrán comenzó el acto, pronunciando elocuentes párrafos, señalando el objeto del mismo, diciendo que, a pesar de que todos los republicanos de Valencia estaban unidos para conmemorar la fecha memorable del 14 de Julio de 1789, la Junta del partido y el Directorio habían creído un deber dar más realce a la fiesta, organizando en este acto, para el cual recabó el concurso del letrado y economista Sr. Manaut, que se había prestado gustoso a contribuir a él, dando una conferencia.

Y concedida la palabra al conferenciante, comenzó éste saludando con efusión al jefe del partido, que en estos momentos críticos de la vida humana, no deja un momento de procurar que los radicales demuestran al republicanismo español la necesidad de que se unan todos en la aspiración común de la defensa de la Libertad.

Justificó el por qué había elegido el tema de su conferencia, por estimar que lo interesante de la historia, no es su esqueleto compuesto de hechos, fechas y cifras, sino en su esencia, en aquello que en verdad es provechoso para las enseñanzas de que su entraña se deducen, y acto seguido entró a desarrollar el siguiente tema: «La Revolución francesa y sus consecuencias en el régimen económico-social.»

El conferenciante estudió el estado social-prerrevolucionario de Europa, señalando las consecuencias de las revoluciones religiosas y políticas, que hicieron nacer el asía de libertad.

Estudió la actuación de los enciclopedistas franceses, marcando singularmente la de los fisiócratas precursores de los economistas modernos.

Dedicó párrafos elocuentes a pintar la epopeya de la Bastilla, y marcó en éste primer acto de la gran Revolución el nacimiento del cuarto poder del Estado, del pueblo.

Analizó el fracaso de los innovadores, que, llenos de buena voluntad, como Necker, no pudieron salvar aquella hacienda arruinada por tantos siglos de despilfarro.

Señaló el complot de toda la realeza de Europa, contra la República, que a los sones de La Marsellesa venció la coalición de los tiranos.

«Se consiguió—dijo—que los derechos individuales fueran reconocidos; mas la necesidad de crear intereses de la República hizo olvidar a los revolucionarios las enseñanzas de Mirabeau, de Quesnay, de Turgot, y

la República creó la propiedad revolucionaria, que impidió con este error que la libertad económica surgiera, y la miseria de las masas hizo posible las revueltas, y ellas explican el golpe de Estado de Napoleón, que de otra suerte hubiera sido imposible.»

Condenó el imperialismo y la política de conquista, que tuvo por epílogo Santa Elena, diciendo que en la historia los hechos se repiten.

«La revolución hizo nacer el partido del trabajo, que surgió al amparo de la libertad política, como reivindicación legítima a la necesidad de vivir, como consecuencia del derecho a la vida.»

Analizó los fracasos de las organizaciones falansterianas, la de los talleres nacionales, siendo en verdad absurdo que a pesar de ello haya podido el socialismo tener las organizaciones con que cuenta.

Habló del criterio ortodoxista del marxismo que tanto daño ha hecho a la humanidad, trayendo a las masas obreras del camino práctico a su emancipación.

«Es un hecho—dijo—, es un hecho evidente la gran miseria que envuelve a los hombres y que tiene por consecuencia el que estén privados hasta de libertad política, sirviendo de argumento a los enemigos de ésta para señalar su fracaso, siendo así que si la esclavitud económica perdura y hace posible que el sentimiento internacionalista de las masas productoras se pierda, haciendo posible las guerras de conquista, de ello son responsables los que olvidando las enseñanzas de los fisiócratas franceses, no ven en el monopolio de la tierra y en todos los demás que son de él consecuencias, el origen del imperialismo criminal y asesino.

No hay que olvidar—añadió—aquellas enseñanzas, y precisa que conseguida gracias a aquellos revolucionarios la libertad política, los hombres del siglo XX, pese a la enemiga ferp y criminal de los defensores de todas las tiranías, luchan por lograr la económica, para que la posesión de la libertad sea integral, si es que deseamos sea efectiva.»

Terminó su erudita y notable conferencia rindiendo tributo perdurable a esa gran nación que parió, entre los terribles dolores de una gran revolución, la libertad, que hoy mismo siguen sus hijos defendiéndola a los sones de esa «Marsellesa» inmortal que el 14 de Julio resuena en esa patria y en todas las patrias donde los hombres no quieren vivir sumidos en la esclavitud.

Al terminar el Sr. Manaut su erudita y notable conferencia vió premiada su labor con una larga y clamorosa ovación.

El presidente, Sr. Beltrán, comenzó su notable discurso resumiendo, elogiando el trabajo del conferenciante digno de haberse pronunciado en un Ateneo, y señaló las notables condiciones que adornan a tan entusiasta correligionario.

Protestó de la conducta del Gobierno que amordaza al pueblo para, poder decir que la opinión está por esa suicida neutralidad.

Enalteció a la nación francesa madre de la libertad a quien los reaccionarios no perdonan fuera la que comenzó a poner término a todas las tiranías de la realeza, y terminó su elocuente discurso con un «viva Francia» que fué contestado con gran vigor y entusiasmo por los asistentes al acto.

Este terminó sin más incidentes, notándose entre los radicales valencianos gran satisfacción por haber podido significar, atendiendo las órdenes del jefe, su amor a la causa de la libertad, que hoy es llevada a la victoria por los aliados en los campos de batalla.—Corresponsal.

Valencia, 17 de Julio de 1915.

EL DISCURSO DE LERROUX

Lo que dice «El Liberal» de Barcelona

Nuestro querido colega, en un artículo titulado «El acto de Lerroux.—Imperio de la Democracia», hace las siguientes consideraciones:

«Digamos las cosas por su nombre. Lerroux ha sido el único hombre que ha hablado claro, limpia su palabra como un cristal, en este ambiente de cobardía y de germanofilia vergonzante que padecemos. Hace unos quince días que apenas podía pasar por la calle con la cabeza levantada ningún liberal que tuviera vergüenza. Envalentonados los jaimistas por sus éxitos con la llegada de Blasco Ibáñez, redoblaron su lenguaje procaz, su jerga de matonismo, queriéndose imponer por la majera y la fuerza bruta. Parecía que los liberales se habían desvanecido en Barcelona.

Y en esas circunstancias tristes y vergonzosas que habían convertido la plaza de Cataluña, firme asento de todas las libertades, en una plaza de Estella, Sede de la Tradición, la única voz que ha tenido energías para hablar recto, sin ambigües ni rodeos, reclamando a las autoridades el cumplimiento del derecho y reduciendo las amenazas carlistas a la nada, ha sido la de D. Alejandro Lerroux.

Lerroux ha obligado a la autoridad a respetar su palabra en un mitin, hablando de la guerra, de Francia y por Francia, escudado en aquel santísimo e inquebrantable derecho que otorga la Carta constitucional a todos los ciudadanos. Y como que la autoridad ha visto en Lerroux al hombre decidido y enérgico, que lleva tras sí grandes aliados, y que no amenaza en balde, se ha concretado al cumplimiento de su deber: ha respetado el derecho de reunión y se ha guardado las arbitrariedades para los que sólo saben balbucear su liberalismo.

Y Lerroux, que ha restablecido, usándolo, el derecho, tiene también una actitud gallarda frente del jaimismo. Fué el único que supo contestar en la debida forma a los desplantes germanofílicos del Sr. Vázquez Mella. Y ha sido el único ahora, en Barcelona, que ha hecho emudecer a toda la chillería denigrante del «quetquet». Ante la actitud enérgica y decidida del leader radical, han calado el chapeo y se han retirado, sin requerir la espada.

Ha marcado, pues, el discurso de Lerroux una fecha memorable para los liberales.

Su palabra ha sido enérgica y afortunada, como los mejores días del orador. La exposición de los hechos, clara; brillantes las imágenes, justas las apreciaciones.

Se conmemoró en su discurso la fecha del 14 de Julio. Y puede decirse que se presentó Lerroux como uno de aquellos hombres de

Información política

De Gobernación

A la hora habitual, el Sr. Sánchez Guerra estudió al ministerio, donde despachó durante largo rato con el alto personal de aquel departamento, especialmente con el Sr. Sáenz de Quejana, en su doble condición de subsecretario, y director de Administración interior.

Ayer, a mediodía, el ministro marchó al campo, donde pasó la tarde, proponiéndose estar en Madrid por la noche.

Los reporteros fueron recibidos por el señor Sáenz de Quejana, el cual les facilitó cuanto dejamos dicho.

Hasta la una de la tarde de ayer no se había recibido en el ministerio noticia alguna de provincias, lo que, a juicio del subsecretario, era un síntoma de tranquilidad.

Confirmó el Sr. Quejana que el ministro se ausentaría de Madrid algunos días en la semana próxima.

En Guerra

El ministro de la Guerra recibió ayer a mediodía a los periodistas.

Les manifestó, en primer término, que anoche, a las nueve, se celebraría el banquete en obsequio a los generales Jordana y Marina.

A este banquete asistiría el Sr. Dato con su esposa, el ministro de Marina y los generales Weyler, Pando, Ochando, Barraquer, Joffre y otros, hasta el número de 24.

Con objeto de que los militares que desean saludar a los generales Marina y Jordana puedan hacerlo, a las diez se celebrará una recepción en los salones del ministerio, a la cual asistirá exclusivamente elemento militar.

Añadió el general Echagüe que había ordenado que se diese un rancho extraordinario a las tropas.

Más adelante, el ministro obsequiará con un banquete a los jefes y oficiales de esta guarnición.

El general Echagüe, después de comunicar que había estado visitando ayer mañana la Escuela de Aviación de Cuatro Vientos, anunció que el domingo irá a Guadalajara para visitar aquel parque de aerostación, pues actualmente el ministro se preocupa de completar los elementos que necesitan nuestros ingenieros militares.

En la Presidencia

El presidente del Consejo, cuando recibió a los periodistas, pudo manifestarles que habían llegado los reyes a San Sebastián, siendo objeto de una acogida cariñosa.

También manifestó el Sr. Dato que el general Echagüe había estado en el aeródromo de Cuatro Vientos, examinando las condiciones en que funciona aquella Escuela, inspeccionando el material de la misma, con el interés que el ministro muestra por todo lo que a la aviación militar se refiere.

Los generales Marina y Jordana estuvieron en la Presidencia, en ocasión que se hallaba ausente el jefe del Gobierno.

Este esperaba poder conversar con ellos en banquete de anoche en el ministerio de la Guerra.

Los referidos generales, en unión del conde de Serrallo, serán obsequiados por el Presidente, hoy, con un almuerzo en el Nuevo Club.

Los ministros se reunirán mañana en la Presidencia, para celebrar Consejo a las once de la mañana.

Los telegramas de Marruecos no revelaban anomalía alguna.

Lo que dice Ugarte

El Sr. Ugarte ha manifestado que por su parte no ha oposito dificultades ninguna a la redacción del Real decreto, especificando las otorgarse para la ejecución de ferrocarriles secundarios; pero que entendía que eso sería invadir las facultades legislativas, y que el tal decreto podría, por tanto, reformar el régimen.

Ante las manifestaciones del ministro, acordó el Consejo que el asunto se tratara en las Cortes, ya que éstas reanudarán sus sesiones dentro de poco tiempo.

Los labradores castellanos

Han visitado al ministro de Hacienda, los Sres. Alba (D. S.) y Rayo Villanova (D. A.), exponiéndole las quejas y deseos de los labradores castellanos, respecto a la última Real orden relativa al régimen arancelario para los trigos.

El conde de Bugallal les manifestó, que la Real orden a que aquellos se referían tenía solamente carácter provisional y transitorio, y que a primeros de Agosto, fecha en que cree comenzará a venderse la nueva cosecha, establecerá un régimen con vista a los intereses de los agricultores.

De Gobernación

El Sr. Sáenz de Quejana manifestó ayer tarde a los periodistas, que había llegado a esta corte, en uso de licencia, el gobernador de Cuenca.

Añadió que hoy llegará a Madrid el gobernador y el alcalde de Valencia, que en unión del marqués de Cáceres, conferenciarán con el Sr. Sánchez Guerra.

Entre los telegramas de provincias, figura uno de Cartagena, comunicando que en la mina «Balsa de Portman» ocurrió una explosión de dinamita, ocasionando la muerte a dos obreros.

Las comunicaciones cablegráficas anunciada la subasta para la recomposición y tendido de los cables españoles y declaración desierta por las dificultades que a la concurrencia de licitadores y a las operaciones que habrán de realizarse para el citado fin oponía el actual estado de guerra, el ministro de la Gobernación ha autorizado al director general de Comunicaciones para contratar directamente la ejecución de estos servicios.

El Sr. Ortúño ha realizado esta gestión cerca de la Compañía, que ofrece vencer las dificultades expuestas, y en plazo muy breve se efectuará el tendido de los nuevos cables y la recomposición de los que se hallen en uso.

Estas comunicaciones cablegráficas son las que unen y han de enlazar la península con las islas Canarias, Melilla y posesiones del norte de África e islas Baleares.

Hallazgo de una botella en el mar

(POR TELEGRAMA)

CIEDO, 21.—Comunican de Cudillero, que varios marineros encontraron a nueve millas al nordeste de aquel puerto, una botella taponada fuertemente que contenía unos papeles.

Una vez en tierra dieron cuenta del hallazgo a la autoridad marítima.

Esta examinó el contenido, que consistía en dos papeles timbrados con membrete de la Compañía de Navegación Holland America Linne, escritos en inglés.

Uno dice: «Suplícase socorro. Estamos hundidos en el vapor «Rotterdam», que salió de Rotterdam para Nueva York. Notifíquese Augusto Witman, 723, High Street, Nueva Jersey.»

En el otro se lee: «Buque hundido. Perdidas esperanzas. Sólo nos queda este medio de dar noticias y que se dé publicidad. Firmado: Jorge Widde, 293, Brooklyn.»

Este hallazgo se comunicó por medio del telegrafo a las autoridades de Marina, para que averiguen lo ocurrido.

DESDE MEJICO

(POR CABLE)

Los carrancistas abandonan la capital LONDRES, 21.—Los delegados de todos los Sindicatos obreros han aceptado esta mañana, por una gran mayoría, las condiciones propuestas por el Gobierno.

Alemán estafador

El director general de Seguridad, Sr. Méndez Alanís, recibió ayer un telefonema del gobernador de Salamanca, interesándole la busca y captura de un individuo, de nacionalidad alemana, que había cometido en Béjar una estafa de 5.000 pesetas.

El individuo en cuestión, se apellida ó dijo apellidarse Wulfi, tiene un metro setenta y dos centímetros de estatura, es delgado, pálido, ojos azules, rubio, todo afeitado, nariz larga, viste traje de lanilla gris verdoso, sombrero de paja, usa lentes algunas veces y habla con bastante facilidad el francés y el castellano.

Días pasados, llegó a Béjar, presentándose al banquero de dicha población, D. Emilio Pérez, con cartas de varios industriales de Salamanca.

Dijo que era agregado al Consulado de Holanda en Madrid, y que tenía que cobrar una letra por valor de 5.000 pesetas, que estaba suscrita con cargo al Consulado de referencia, y pagadera por el Banco Hispano-Americano.

Hizo efectiva la letra, y salió del pueblo, en automóvil, en compañía de un conocido comerciante de Béjar.

Al vencimiento de la letra, el Banco Alemán se ha negado a pagarla, por ser falsa.

El alemán, que dió un nombre que debe ser supuesto, ha desaparecido, y no se sabe nada de él.

Hazañas de un cacique

(POR TELEGRAMA)

El pueblo, invade el Ayuntamiento de Almería

ALMERIA, 21.—Al celebrarse hoy la sesión municipal, numeroso público invadió el salón, por haberse enterado de que los concejales adictos al Gobierno pretendían dar un voto de censura al gobernador, que se negó ayer a echar a la calle a la Guardia civil para que diera cargos al pueblo, que se manifestó contra el cacique Cervantes.

Formóse, con este motivo, un escándalo tan grande, que tuvo que suspenderse la sesión.

Los concejales, indignados, agredieron al teniente alcalde Sr. Fernández Burgos, porque éste defendía la actitud del pueblo.

La Policía presenció la agresión sin detener a los agresores, realizando, además, atropellos con gentes inofensivas, para proteger a los matones del cacique.

Este blasona públicamente de que ha conseguido el traslado del gobernador.

La indignación del público es grande, y los ánimos están excitadísimos.—Redacción «Pueblo».

Partido Radical

Juventud Rebelde.—A los ciudadanos que forman parte de esta Juventud, se les ruega encarecidamente asistan a la junta que se celebrará mañana viernes, a las nueve y media de la noche.

Se ruega la puntual asistencia, por tenerse que tratar asuntos de suma importancia.—La Comisión ejecutiva.

Juventud Obrera Republicana Radical de Madrid.—Esta colectividad celebrará junta general ordinaria hoy jueves 22, a las nueve de la noche (ó a las diez, en segunda convocatoria), en la Casa del Pueblo Radical, Reteleros, 24.

Siendo los asuntos a tratar de gran importancia, se ruega a todos los afiliados la puntual asistencia, advirtiéndose que el socio que deje de asistir a tres juntas consecutivas, sin causa justificada, será dado de baja de la Juventud.—El secretario, Morales.

¡ESOS CACIQUES!

Sobre una estafa

(POR TELEGRAMA)

LA RAMBLA, 21.—Dícneme de San Sebastián de los Ballesteros, que los caciques acusados de estafa al vecindario continúan burlándose de las autoridades judiciales, despachando certificaciones pedidas con carácter urgente por el juez de instrucción, a cuatro fechas venidas.

Asombra tanta osadía de una parte como tolerancia de otra.—Corresponsal.

EN INGLATERRA

El conflicto de los mineros resuelto

(POR CABLE)

LONDRES, 21.—Un cablegrama de Washington dice que, según informes de la frontera mejicana, los carrancistas, al saber que una columna volante del general Villa avanzaba hacia Méjico, abandonaron la capital y entregaron el mando a las autoridades civiles.

LONDRES, 21.—Se confirma el término de la huelga en la cuenca carbonífera de Cardiff.

Los patronos han concedido a los obreros todo cuanto les pedían, excepto un solo punto.

La noticia ha producido en Londres gran satisfacción.

LA GUERRA EUROPEA

Italia en acción

Retroceso de los austriacos

ROMA, 21.—Con el ingreso del buen tiempo, los austriacos retroceden, por término medio, dos kilómetros por semana.

Sobre el monte X..., una de las más sólidas fortificaciones austriacas, los italianos están a más de la mitad de la costa, después de haber conquistado varias series de trincheras, entre ellas una tan importante que hizo decir a un agregado militar extranjero:

—Esta sola bastaría para inmovilizar a todo un Ejército.

Los cañones italianos arrojan su metralla sobre Gorizia, y el Cuartel general austriaco ha tenido que abandonar aquel sitio.

La población civil también lo ha evacuado. La artillería ha hecho grandes progresos.

Desde que los austriacos han recibido refuerzos de los frentes ruso y serbio, su ambición más grande es poner pie en territorio italiano.

Lo consiguieron el martes, pero a úxito fué de escasa duración.

El enemigo, aprovechando la niebla y el tiempo nublado, realizó una empresa temeraria.

Escaló el monte Adamello, en la frontera occidental del Trentino, con la intención de sorprender a los italianos; pero fueron descubiertos y tuvieron que huir, dejando muchos prisioneros.

Ahora los italianos ocupan los desfiladeros y las alturas de Adamello.

El Papa afligido porque los austriacos no le hacen caso

ROMA, 21.—Ha sido comunicada la declaración oficial siguiente:

«El Vaticano ha sido sorprendido por el bombardeo de Bari, hecho por aviones austriacos, después de la carta del papa exhortando al emperador de Austria a que respete las ciudades abiertas y sin defensa en el Adriático.»

El papa está profundamente afligido, y ha dado órdenes al nuncio en Ciena para que presente sus protestas.»

Rusos y turcos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

En el Cáucaso

PETROGRADO, 21.—Comunicado oficial: «Continúa el tiroteo en dirección al litoral.»

Nuestros torpederos destruyeron 69 veleros cargados de harina.

Nuestra canoa automóvil capturó un velero con gran cantidad de maíz.

En la dirección de Olty, duelo de fusilería.

En la de Moush el combate continúa, y nuestras tropas tomaron el pueblo de Nazyh.

Ningún cambio en el resto del frente»

En Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Los combates en Polonia

PETROGRADO, 21.—(Comunicado oficial).—En la región de Riga y Chavli, la progresión del enemigo continúa, durante el día 19, en el frente Grunhof, Zagory y Krupy.

En la región del Transniemna ha llevado un ataque hacia la línea de nuestras trincheras, ocupada por un regimiento, al noroeste de Souvalki, cerca del pueblo de Gloubokirof, violentamente disputado desde el día 14.

En la noche del 19, el enemigo, sostenido por numerosas baterías, consiguió ocupar las trincheras de algunos de nuestros destacamentos, que habíamos tomado ayer.

En el frente de Narew, combates parciales de artillería.

El 19 se señalan varios pequeños encuentros de vanguardias.

La artillería de fortaleza de Novogeorgiewski, ha bombardeado, con éxito, las cabezas de columnas enemigas.

Entre el Vístula y el Bug, el enemigo, el 19, no hizo ningún ataque.

Sobre el Bug, los ataques enemigos, en la sección de Kryloff y Sokal, continuaron.

En la región de Sokal, el enemigo se extendió un poco en la orilla derecha.

Sobre el Dniester, después de un enagnizado combate en el frente anterior, tomamos, durante el 19, unos 500 prisioneros y cinco ametralladoras.

En los Aires

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Aeroplanos alemanes sobre Bulgaria

PARIS, 21.—Se ha recibido un telegrama comunicando que un aeroplano alemán ha volado sobre territorio búlgaro y se ha dirigido a Constantinopla.

Este hace el número seis de los aeroplanos que han atravesado Bulgaria para llegar a Turquía.

En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Comunicado francés

PARIS, 21.—En Artois, la noche ha sido señalada por un violento cañoneo alrededor de Souchez y Neuville.

Soissons ha sido bombardeado toda la noche.

En la selva de Apremont, el enemigo ha atacado nuestras posiciones en Tete de Vache y en Vaux-Terry, siendo totalmente rechazado.

En los Vosgos vivas acciones de Infantería se han desarrollado en la tarde de ayer y durante la noche.

En los altos que domina por el Este el valle de la Fecht del Norte, nos hemos adueñado de una parte de las organizaciones defensivas alemanas, habiendo progresado hasta corta distancia de la cresta de Linge.

Treinta y un aviones han bombardeado ayer la estación de Conflans-en-Jornisy, bifurcación importante.

Tres obuses de 155 y cuatro de 90 alcanzaron la estación. Otro cayó sobre el depósito de máquinas.

Tres aviones alemanes fueron rechazados

por los aviones de caza que acompañaban a la expedición.

Un aviatik tuvo que aterrizar rápidamente.

Dos aviones fueron ayer por la tarde a bombardear nuevamente la estación de Colmar.

Cuatro obuses de 155 y cuatro de 90 cayeron sobre las vías.

Comunicado oficial

PARIS, 21.—En Artois, acciones de artillería, sin encuentros de Infantería.

Un violento bombardeo ha hecho en Reims varias víctimas en la población civil.

Entre el Mosa y Mosela, en Eparges, Fey-en-Haye y bosque de Le Pretere, cañoneo bastante vivo.

En la noche del 19 al 20, uno de nuestros dirigibles lanzó 23 granadas sobre la estación militar y los depósitos de municiones de Vignueles-les-Hattonchatel.

Nuestra aeronave regresó sin incidentes.

Comunicado oficial

LONDRES, 21.—Anoche ocupamos al este de Yprés, como consecuencia de la explosión de una mina, 150 yardas de trincheras alemanas, en las cuales hicimos fuertes, apresando además 15 alemanes, dos de ellos oficiales.»

En el mar

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Una escuadra de veleros destruida por los rusos

SEBASTOPOL, 21.—Varios torpederos rusos han destruido 59 veleros cargados de material de guerra.

En los Estados Unidos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Maniobras de los alemanes

LONDRES, 21.—De Washington telegrafían al «Morning Post» que los alemanes y austriacos residentes en América no se detendrán ante ningún crimen para producir todo el daño que puedan a los aliados y para proseguir su campaña en los Estados Unidos, utilizando toda clase de medios para impedir se faciliten elementos a sus enemigos.

La orden de movilización dada a los súbditos austriacos residentes en los Estados Unidos, con el propósito de entorpecer la fabricación, se considera de difícil realización.

Anuncio de una huelga importantísima

NUEVA YORK, 21.—Aunque se considera fracasada la huelga en las fábricas de armas, los jefes obreros aseguran que en las fábricas cesará el trabajo el martes próximo al mediodía, alcanzando el paro a la fábrica Remington y a otros talleres que facilitan armas a los aliados.

Tres mil obreros sin trabajo

(POR TELEGRAMA)

REUS, 21.—El movimiento industrial y mercantil, está totalmente paralizado; pasando de tres mil obreros los que se encuentran sin trabajo.

Como en días anteriores, no se ven por las calles, marchándose al campo y a las vecinas playas, y regresando al anocheecer, sin formar grupos, y con orden.

De distintos puntos de España piden detalles del desarrollo del problema planteado, por tratarse de un caso nuevo de declaración total de «lock-out», despertando gran interés la solución que tendrá.

La opinión aquí dominante, es que hay conflicto para días.

EL REGRESO DE UNA CAPEA

Muerte de un torerillo

(POR TELEGRAMA)

JEREZ DE LA FRONTERA, 21.—Cuando se acercaba a esta estación un tren de mercancías, se apeó de él un joven de diez y siete años, que regresaba de una de las capeas, tan frecuentes en esta época.

El desgraciado tuvo la mala suerte de caer por un puente abajo, ocasionándose heridas de tanta gravedad, que le produjeron la muerte pocas horas después.

Los empleados que iban en el tren no se dieron cuenta de que viajaba el muchacho, ni sabiendo cuando subió a él, burlando la vigilancia de los guardafrenos y vigilantes.

El cadáver no ha podido ser identificado. Sólo se encontraron sobre él una muleta para torrear y 45 céntimos.

EL RADICAL.—Teléfono núm. 1.321 Apartado 232

SUCESOS

¿Cómo está la aristocracia. Un vizconde detenido

Ayer tarde en la calle de Sevilla y a petición del industrial D. Natalio Díaz Otero, fué detenido por un guardia de Seguridad, y conducido a la Comisaría del distrito del Congreso, don Francisco Maltos Carnicero, vizconde de Cabrella, de treinta y ocho años, viudo, propietario, natural de Lisboa (Portugal), y con domicilio accidental en el Hotel Oriente, sito en la calle del Arenal.

D. Natalio que también conferenció en la Comisaría citada, manifestó que había pedido al guardia la detención del vizconde de Cabrella, porque hace ocho días entró en su establecimiento, sito en la calle de Zorrilla, número 2, é hizo cuarenta y seis pesetas con treinta céntimos de gasto, cuyo importe no abonó.

Y no lo abonó porque dejó encargado para el día siguiente almuerzo para tres personas, que cuyo importe ascendía a treinta y cinco pesetas.

—Mañana!—dijo—lo pagaré todo junto, el gasto de hoy y el almuerzo, cuyo importe ¿a cuánto asciende?

—Pues a ochenta y una pesetas, con treinta céntimos!—contestó D. Natalio, después de sumar las dos cantidades.

—Y la propina, señor vizconde!—dijo ceremoniosamente y la más dulce sonrisa, un camarero.

—Hombre, claro, la propina no entra en la cuenta... no, no te quejarás!... Hasta mañana.

—Hasta mañana!...

—Vaya con Dios el señor vizconde! ¡Mano ago e señor vizconde! ¡Si el señor vizconde quiere algo más!...

—Gracias, nada más, hasta mañana!

—El señor vizconde lo pase bien!

Y el señor vizconde salió escupiendo por un colmillo, y jugueteando con el pañuelo que llevaba entre los dientes.

Al día siguiente, el dueño D. Natalio, a la una y media estaba sonriente, dando las oportunas órdenes, para que los camareros prepararan con toda prontitud la mesa que habían de ocupar los tres comensales.

A medida que el tiempo transcurría, la sonrisa de D. Natalio, se iba convirtiendo en un gesto huraño, que hacía temblar al pobre camarero, el que no apartaba ni un momento los ojos de la puerta de entrada, dispuesto a dar un grito de jubilo para acusar el ceño de su principal.

Pero nada, pasaron tres horas y el vizconde sin parecer, ni envía recado.

Convencido el dueño, de que lo del almuerzo había sido una habagaza, una larga cambiada, par no abonar las cuarenta y ses pesetas de gasto, hecho el día anterior, ordenó malhumorado, retirar el servicio y lanzó a la calle, dispuesto a dar con los huesos y el pellejo del vizconde burlador.

No lo consiguió aquel día, ni a los tres siguientes. Al cuarto lo vió en la calle de Alcalá, y cuando se disponía a llamar a un guardia, el vizconde, que se dió cuenta, subió a un coche y desapareció.

No desmayó el Sr. Díaz Otero, y no desmayó, porque tuvo que tragarse el almuerzo encargado por el vizconde, y siguió buscando, hasta que ayer lo vió en la calle de Sevilla, y jadeante, anhelante, detonante llamó a un cascometro, al que pidió la detención del vizconde de un almuerzo para tres.

¿A dónde vais huyendo las ilusiones, las ilusiones!

Una tarde, D. Ventura García López, de treinta y dos años, hoy empleado, conoció, ó mejor dicho vió, en la calle, a una estúpida mujer, toda enlutada, cuya hemostura y gentileza le hicieron perder el seso.

Don Ventura, que quería completar su existencia con su nombre, siguió a la dama, la hizo el oso, se enteró de que era viuda, y la boca se le abrió.

Cada vez más enamorado, D. Ventura pidió relaciones a la viuda Antonia Castiella Hernández, que así se llama, y ésta, ladina como buena hembra, viendo lo colado que Ventura estaba por ella, le contestó que, si la quería de veras, tenía que hacer como los buenos toreros: entrar a por uvas, ó sea pasar por la Vicaría.

Y por el fieltro de la Manigua hubiera pasado D. Ventura si Antonia se lo hubiera pedido.

Se casaron; doña Antonia aportó al nuevo matrimonio un hijo, de su primer marido, y D. Ventura muchas ilusiones y mucho cariño.

A pesar de esto, la ventura sólo se quedó en su nombre, porque agotada la miel de las ilusiones primeras, surgió la hiel de los disgustos, que fué y ha sido el plato del día durante

DEL CORCEJO

Gestionando un tranvía

Dos hermanas de la Caridad visitaron ayer al alcalde para pedirle que se hiciera una nueva línea de tranvía que pasase por el Hospital del Niño Jesús, fundando su petición en que todos los días van a la consulta más de doscientas madres con sus niños enfermos, con toda la fuerza del calor, y tienen que hacer necesariamente el camino a pie.

El alcalde las manifestó que primero había que urbanizar la ronda de Vallecas, para lo cual está obteniendo muchas facilidades de los propietarios que tienen terrenos en el sitio por donde ha de hacerse el bulevard, cediendo el terreno necesario gratis, no así ocurre con la marquesa de Bárboles que, sin saber las causas, no cede sus terrenos y pone toda clase de dificultades para que la hermosa obra se realice.

Como las religiosas mostraban empeño en preguntar al alcalde a quién tenían que dirigirse para que el tranvía se hiciera, el alcalde les envió a la susodicha marquesa, para ver si ellas podían reducir su obstinada enemiga al proyecto de urbanización de aquella importante vía.

Las cédulas

El día 31 del corriente termina el plazo concedido por el Ayuntamiento para adquirir las cédulas personales sin recargo.

Entrega de mozos

Se ha publicado un bando por la Alcaldía diciendo que el día 1 de Agosto próximo, a las nueve de la mañana, se verificará la entrega de mozos del actual reemplazo en las cajas de recluta correspondiente.

Se advierte que la presencia a dicho acto es voluntaria, no alcanzando responsabilidad a la no asistencia.

La Banda a Valencia

La Banda Municipal marchará a Valencia el día 29, para tomar parte en las fiestas que han de celebrarse, dando algunos conciertos.

Adquisición de una finca

El alcalde ha firmado la escritura de adquisición de la finca número 6, de la calle del Desengaño, con destino al segundo trozo de la Gran Vía, abonando el Ayuntamiento por ella la suma de 190.000 pesetas.

Un libro de valor

Han sido lujosamente encuadernados para la Biblioteca Municipal, catorce autos sacramentales autógrafos de Calderón de la Barca, que en ella se hallaban.

El culto y erudito inspector de Bibliotecas Municipales, nuestro querido amigo, D. Ricardo Fuente, encargó la encuadernación a Victorio Arias, verdadero maestro en dicho arte, que ha realizado la obra con insuperable primor.

Tanto la ornamentación exterior como la interior y los nervios, son de gran riqueza y exquisito arte, constituyendo un conjunto digno de los importantísimos documentos que constituyen tan preciado libro.

Abuso de los contratistas

El alcalde, acompañado del ingeniero jefe de fontanería, Sr. Lorite, estuvo ayer en el Paseo de la Castellana e impuso una multa al contratista de las obras que allí se realizan, por acumular material en las aceras, con gran perjuicio del arbolado, é interrumpiendo el tránsito público.

Pan decomisado

El teniente de alcalde del distrito del Congreso, Sr. Herrera, decomisó ayer gran cantidad de pan frito de peso, que repartió entre los pobres.

La Gran Vía

El alcalde ha dado orden para que se desalojen inmediatamente las casas números 6 y 8 de la calle del Desengaño, para proceder

inmediatamente a su demolición para el segundo trozo de la Gran Vía.

Muro de cerramiento

A requerimientos del alcalde, la Compañía de tranvías está haciendo un muro de cerramiento en su estación de La Florida, porque el actual, que será demolido, está fuera de línea y obstruye el tránsito público.

La canalización del Manzanares

Don Juan Antonio Maroto, propietario de los terrenos situados en la margen derecha del río, en el puente de la Princesa, ha cedido aquellos que son necesarios para la canalización, y por este motivo podrán continuar las obras que habían sido interrumpidas.

MOVIMIENTO TEATRAL

ZARZUELA.—Hoy jueves se cantará, en función popular, a precios populares, la bellísima ópera en tres actos, «La princesa del dólar».

Mañana viernes, se estrenará la ópera, ya célebre, del maestro Leo Fall, «Las maravillosas», cuyo estreno es esperado con verdadera ilusión por los muchos aficionados al alegre género de la ópera.

La acción se desarrolla en París, en la época del imperio napoleónico. El decorado, vestuario, atrezzo y toda la «mis en scene», es de un lujo y verismo extraordinario.

La fresca temperatura que se disfruta en este elegante teatro, gracias a un perfecto sistema eléctrico de refrigeración, hace que sea el preferido del público de Madrid.

ESPECTACULOS PARA HOY

ZARZUELA.—A las diez y cuarto, popular, La princesa del dólar.

BUEN RETIRO.—A las nueve y media.

Todas las noches conciertos por la Banda municipal y la Banda de ingenieros.—Sección de variedades por afamados artistas. Entrada 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

BENAVENTE.—Sección continua de cinematógrafo, de seis y media a doce y media. Mañana viernes, estreno de Trágica persecución y la de gran fuerza cómica, Cruel amor de Mabel.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Fuencarral, 142.—Todos los días secciones de cinematógrafo, de cuatro y media a doce y media. Estabilidad deliciosa.

Hoy, estreno de Acusado por sí mismo y Cupido en el hospital.

ENNA VICTORIA.—Gran sección continua de cinematógrafo.—Diariamente grandes estrenos.—Último día de la sensacional película americana, Frente al toro serie Arizona Bill).—Ocho potentes ventiladores, mantienen una temperatura magnífica.

COMPRO Y VENDO

ALHAJAS DE TODAS CLASES, ROPAS, GRAMOFONOS, DISCOS, MAQUINAS DE COSE, BIOCLETAN, COLCHONES Y MUR-BLES

GRAN SURTIDO EN PAÑUELOS DE ORESPON, DESDE 16 PSETAS

DESPELTADORES GARANTIZADOS, A 2,50

Tudescos, 39 y 41, tienda

FRENTE A LA DE NIÑA

AGUAS MINERALES NATURALES VALDEZARZA EL MEJOR PURGANTE DEL MUNDO. Reconocido por las ciencias médicas por su especial mineralización y no producir irritación ninguna. Cura segura de las enfermedades de la piel y esoforulismo. Léase el folleto médico con el análisis. ¡¡¡VERDAD!!! Señoras! siempre tened este agua en vuestro tocador y tendréis el cutis limpio de gran usidades. Venta en las principales farmacias y en el Depósito: Arenal, 26, F. Santos

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 21 de Julio 1915

PREMIOS MAYORES

Table with columns: N.ºMS., PESETAS, POBLACIONES. Lists prizes for 14,889, 19,856, 9,020, 5,110, 15,759, 18,722, 22,059, 17,033, 14,700, 4,173, 125.

Premiadas con 500 pesetas

Table with columns: UNIDAD, DECENA, CENTENA. Lists numbers for prizes of 500 pesetas.

Table with columns: MIL, DOS MIL, TRES MIL, CUATRO MIL, CINCO MIL, SEIS MIL. Lists numbers for various prize categories.

Table with columns: SIETE MIL, OCHO MIL, NUEVE MIL, DIEZ MIL, ONCE MIL, DOCE MIL. Lists numbers for various prize categories.

Table with columns: TRECÉ MIL, CATORCE MIL, QUINCE MIL, DIEZ Y SEIS MIL, DIEZ Y SIETE MIL, DIEZ Y OCHO MIL. Lists numbers for various prize categories.

Table with columns: DIEZ Y NUEVE MIL, VEINTE MIL, VEINTIUN MIL, VEINTIDOS MIL. Lists numbers for various prize categories.

LA MARAVILLA AGUA MINERAL : DE COSLADA :

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pidase en todas las farmacias.

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, el son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud el VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien curtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Los SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las gravillas, curan los estarrós e irritaciones de la vejiga; calman el momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de pesados blancos purulentos, rojos y de sangre. Los SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Los CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, el dolor, los flujos blanorágicos curan los recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídase gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método analítico detallado.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, lagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Roegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.



MELILLA

Barquillo, 6, duplicado. Juguetes finos. Coches para niños. Juegos de Sport. Slazengers Lawn-Tennis.

Inglés, francés, alemán, italiano y ruso. TRADUCCIONES, desde 50 céntos, las cien palabras; clases generales y particulares, desde Diez pesetas al mes. TRADUCCIONES TECNICAS Y COMERCIALES, EN EL ACTO. Gravina, 17, 3.º Del 4

AUTOMOVILES

Nadie compra sin consultar precios reducidos por las más importantes fábricas, tentación en España a nuestros amigos.

Gran exposición de muebles de todos los estilos. Lo más elegante. Lo más barato. Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

Imp. de P. H.—Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos